
    取名， 从来不是一

件随便且容易的事。 谁
也不希望自己的孩子叫

“二蛋”、“狗娃”之类，字
典翻烂， 也要找一个好

听有寓意的。 对一支动
辄拥有百万甚至千万球

迷的球队，更是如此。

但取名， 又很容易
“同质化”。 70后 80后

里， 全中国有数不清的
“张伟”、“王芳”、“李娜”；

待到 00后，又冒出一大
堆 “子涵”、“晨曦”、“梦

琪”，撞车无数。

国内俱乐部的更

名，似乎也有这种味道。

“××人”、“××城”，官宣
和即将官宣的几家，都

是这种模式。唉，真是一点新意创
意都没有。

足协主席陈戌源在宣布这
项中性化名称规定的会议上曾

说， 相信各家俱乐部会有文化、

有特色。 就目前来看，恐怕会让

他失望了。 中国足球谈文化，还

真不容易呢！
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只剩5天时间
距离 2021年，只剩下 5天的

时间。中超、中甲和中乙三级联赛

的中性名，依然进展缓慢。
昨天，中国足协官方对外透

露，他们组织了法律、工商、足球
文化等领域专家对各俱乐部初

步提交的中性化名称申请进行

审查。目前，已提交的申请数量
占三级联赛俱乐部总数的三成。

“从报送材料看，大部分申请的
俱乐部名称符合文件要求，体现

出地域文化和特色。也有个别俱
乐部对文件理解存在歧义，专家

组认真审核后，将及时与俱乐部

沟通反馈有关情况，提出修改意
见。”

由此可见，在三级联赛的六
七十家俱乐部中，迅速响应足协

号召的，也就十几家，大批俱乐部
还没有提交更名。而且原本符合

中性名的球队，大多数在中甲与

中乙。以中超为例，目前正式对外
宣布的，只不过是之前早已改好

的“大连人俱乐部”和由广州富力
演变而来的“广州城俱乐部”。

心不甘情不愿
任何改革都会有阻力，这很

正常。但中国足协恐怕没想到，在

他们看来或许执行起来相对容易
的改名，会如此困难。从目前多家

俱乐部的反应来看，对足协的规
定他们并不想照单全收，都有自

己的“小九九”。

比如北京国安、河南建业、天
津泰达，包括升班马长春亚泰的

球迷，就一直呼吁保留现有名称，
甚至离开天津泰达很多年的外援

也在社交平台支持俱乐部不改
名。而中超的几大豪门，像广州恒

大、上海上港、山东鲁能、江苏苏

宁等，在这方面动作也有些迟缓，
颇有些心不甘情不愿的味道。

相对于花费不菲的中超联
赛，中甲与中乙球队开销要小不

少。正因为如此，这些球队的冠名
费用远不及中超。所以，国内三级

联赛中低级别球队率先开始更

名，而他们中间还有不少是新成
立的球队。

但中超的不少球队是中国职
业化足球的元老，正因为如此，球

队的名称极其重要。在他们的球
迷看来，国安、申花、泰达、建业、

亚泰、绿城等名字，已经深深地印
在心中。想要起一个既符合中性

名的要求，又能让球迷记住老名
字的名称，确实难度不小。

新名模式单一
下一个宣布更名的俱乐部，

有可能是青岛黄海。据当地媒体

同行透露，他们的新名已经基本
敲定为“青岛人”，这也是效仿大

连人队的中性名而来的。
不过，有了“大连人”，又有

“青岛人”，像“××人”这种模式的

名字套路无疑会让人感觉没
有新意。此外，之前已经官宣改名

成功的富力，就叫“广州城”，而更
加根红苗正的同城球队恒大，据

说基本会改成“广州队”。很显然，
这也是模仿英超联赛中，曼彻斯

特有两支球队曼联、曼城的结果。

但如果中超遍地都是“××人俱乐

部”、“××城俱乐部”，更名又有多
大意义呢？

上海两支中超球队中，相比

于“申花”的名字基本会得到保
留，上港俱乐部会叫一个怎样的

新名字，更令人关注和好奇。要是
按“套路”，改叫“上海人”、“上海

队”、“上海城”、“上海联”等都可
以，但如此省事的话，恐怕意思不

大，而且很容易让人混淆。
也有人猜测，上港队可能会

更名为“上海红鹰”、“上海东亚”
等具有怀旧色彩的名字，不过据

记者了解，这些都不是。相关人士
只是表示：“上港的新名一定是能

代表上海的城市形象和城市精神
的，我们会等到足协审核通过后

对外公布。”
本报记者 关尹

    2020年的最后几天，在蔚山现

代忙碌了整整 4个赛季的金度勋，
终于可以轻松一下了。本周四，蔚山

现代官方宣布不再与其续约。
以亚冠冠军作为离别礼物，

看似是个圆满的结局，但金度勋

和俱乐部上下都明白，他们本

可以获得更多。连年在最后时

刻被全北现代反超，痛失联赛
冠军，当金度勋捧着“感谢奖

杯”离开训练基地时，内心一定
五味杂陈，他那称霸 K 联赛的

梦想，只能暂时埋在心底了。

长不大的“孩子”

在韩国足坛，金度勋一直是个

充满争议的人物。球员时代的他可
以用一己之力，帮助城南一和问鼎

2004年的 A3冠军杯，也能因为一
句根本无伤大雅的玩笑，在训练场

上与队友大打出手。过人的球技和
孩童般的性情，让他在“天使与魔

鬼”的边缘不断试探。

2003年东亚四强赛，表现出
色的金度勋当选韩国媒体评出的

最佳前锋，结果他连庆功宴都没参
加，便直接从首尔赶往偏远的堤川

市，只为把奖杯送到“伯乐”韩相雨
手中。“我称呼他为‘养父’，尽管他

并没有抚养我，但却教会了我关于

足球的一切。”金度勋把奖杯送给
恩师的新闻，更被不少韩国家长和

教练用来教育孩子学习孝道。
可惜的是，金度勋只在少数时

间里，展现过“天使”的一面，多数
时候，他情绪控制不佳的弱点，不

仅会遭遇对方的重点打击，也阻碍
了他自身的进一步发展。金度勋曾

说，自己最遗憾的事，是没能征战
2002年世界杯。其实在希丁克挂

帅期间，金度勋状态神勇，却因为

在预选赛和热身赛中屡屡与对手、
裁判发生肢体冲突，被希丁克视作

“队内炸弹”，失去了披上“太极虎”
战袍的机会。直至退役从教，金度

勋依然对这段陈年旧事耿耿于怀。

挥不去的情愁
2015 年担任仁川联主帅时，

金度勋曾因为在最后时刻无缘争

冠组，而在赛后发布会上失声痛
哭，这不仅打击了全队士气，也影

响了他的个人威望。随后的一个赛
季，仁川联更衣室内矛盾爆发，球

队深陷保级泥潭，金度勋黯然下

课，还被一些球员骂“软蛋”，名声
跌入谷底。

2016 年底签约蔚山现代后，

不少愤怒的球迷甚至在俱乐部大

门前拉起横幅，拒绝接受金度勋上
任。在他挂帅的 4年里，蔚山在技

战术方面进步明显，却和主帅一样
难以摆脱关键时刻患得患失，最终

任人宰割的结局。看着一个个国内
赛事冠军从指缝中溜走，金度勋除

了冲进场内质疑裁判，似乎也拿不

出有效的解决办法。从这个角度
看，合同到期后离任，对金度勋和

蔚山现代而言，都是一种解脱。
童安格唱得好：“爱与哀愁像

杯烈酒，美丽却难以承受。”或许离
开蔚山现代的金度勋，真的应该去

喝几杯烧酒，试着忘记那些甜蜜
的、苦涩的回忆。至于是否登陆中

超，不如等“醒来”后再说吧。
本报记者 陆玮鑫

拿了亚冠冠军换不来续约合同

少帅金度勋的“爱与哀愁”

俱乐部改个名为何这么难？
仅三成提交申请 大部分仍在摇摆

文体人物

    下个赛季，国内三
级联赛俱乐部的名称必须
“去企业化”，这是中国足协
的强制性要求。 通知下发已将
近两个星期，更名进展如何？根
据足协昨天官方通报的相关情
况， 目前仅有 30%的俱乐部提
交申请，虽大部分都符合要求，

但仍有相当一部分俱乐部 “按
兵不动”。 改个名，为何这
么难呢？
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■ 金度勋离开蔚山
现代也是一种解脱

■ 俱乐部改名引起球迷热议 本版图片 IC


